



*Séminaire de l'axe 2 Les territoires du quotidien : représentations, pratiques, projets*

**Mercredi 21 mars 2018 – 09h00– Université Paris 8 – Bâtiment D – Salle D143**

**Étudier la diversité des formes de  
« maîtrises informelles » de l'urbanisation  
en périphérie des agglomérations  
de Saint-Louis (Sénégal) et de Port-au-Prince (Haïti)**

*Vosh DATHUS et Thomas MAILLARD*

*Doctorants à l'Université Paris 8 – UMR 7533 LADYSS – ED Sciences Sociales*

***Programme de la journée du mercredi 21 mars***

**09h00 – 09h15**

**Point sur le budget 2018**

**09h15 – 10h30**

**Présentation de Vosh DATHUS et Thomas MAILLARD et discussion**

*Pause*

**10h45 – 11h30**

**Discussion sur les "territoires du quotidien" à partir de textes** : analyse de  
LE BERRE M. [1995]. "Territoires" in Bailly A., Ferras R. Pumain D. *Encyclopédie de Géographie.*  
*Economica*, chap. 31, pp. 601-622.

**11h30 – 11h45**

**Suite de la discussion sur le projet de recherche collective pour les membres de l'axe**  
Projet proposé par Diego MERMOUD de travail commun sur le territoire de la Petite Ceinture.

**11h45 – 12h00**

**Questions diverses**

---

## **Étudier la diversité des formes de “maîtrises informelles” de l’urbanisation en périphérie des agglomérations de Saint-Louis (Sénégal) et de Port-au-Prince (Haïti)**

---

A travers une analyse croisée de deux terrains de recherche doctorale sur des quartiers périphériques au Sénégal (les quartiers agricoles de Saint-Louis) et en Haïti (Croix-des-Bouquets en périphérie de Port-au-Prince), cette séance sera l’occasion de discuter de questions relatives à la gestion et l’aménagement urbains souvent qualifiés d’informels, de spontanés, d’irréguliers voire d’illégaux.

En effet, ces territoires du quotidien font rarement l’objet d’interventions institutionnelles publiques concernant leur aménagement, leur régulation ou leur entretien. Or, les enjeux de gestion de l’espace urbain y sont particulièrement prégnants, car ces quartiers font face à l’arrivée rapide et massive d’une population issue du centre-ville à Saint-Louis ou des villes de province à Port-au-Prince. La morphologie de ces espaces, la présence d’équipements collectifs et d’associations assurant l’entretien quotidien et la régulation témoignent pourtant d’une certaine maîtrise de l’urbanisation.

Nos travaux s’articulent autour de deux échelles : celle de la vie quotidienne à travers les motifs et ressources de mobilisation des habitants dans le quartier ; celle de l’administration communale et des interactions entre collectifs d’habitants et acteurs publics ou de la coopération internationale.

L’objectif de cette présentation sera de discuter de nos méthodologies respectives visant à comprendre comment se déploie cette “maîtrise informelle” en marge des dispositifs institutionnels. Nous présenterons rapidement les dynamiques d’urbanisation à l’œuvre sur ces deux terrains ainsi que les concepts que nous mobilisons, afin de concentrer nos présentations sur leur utilisation concrète dans nos pratiques de recherche et sur l’enjeu de dépasser la dichotomie entre urbanisme informel et urbanisme institutionnel.